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号称“民族数码制造业一面旗帜”的“爱国者”正面临
发展危机：产品市场反应平平，陷入亏损泥潭。随着新任
总裁的空降，爱国者内部一场涉及多个部门的裁员正式
开始，一系列公司架构的调整也同步展开。

从今年 3 月份开始，爱国者多个支持部门员工相继
接到中止劳动合同的通知，裁员范围涉及审计部、企划
部、法务部、商务部、人力资源部等多个部门。调整后的
剩余人员被安排进入一个统一的大支持部门。

业务部门方面也进行了不小的调整。以前爱国者实行
的大都是事业部制，如数码相机事业部、音响事业部等，而
目前在新的业务框架下，则是建立全国性的大产品中心。
产品中心下属几个业务小组，负责跟产品有关的所有工作。

同样是 3 月份，爱国者董事长冯军任命李银修出任
公司总裁。李银修说，他与冯军沟通过很多次，冯军认为
爱国者现在需要反思，在管理和战略方向上都需要改
革。在这个思路的指导下，爱国者开始调整公司架构。

对于爱国者的员工来说，类似的“动荡”并不陌生。
从 2009 年开始，伴随着中高层的频繁更迭交替，这样的
架构调整和改革反反复复。每位新任掌舵者都期待能够
寻找医治爱国者的良药，但效果都不怎么好。

李银修认为，目前爱国者的内耗成本太高，如果一天
就出了问题，肯定是被自己拖死了，架构调整后是一种机
会，相比之下，新的架构能非常快速地响应市场和客户。
不过这样的改革却让业界看不太懂，经济之声特约评论
员王煜全说，开源与节流对于一个公司走出困境来说都
很重要，但对于科技型的数码产品公司来说，显然改革要
从创新产品上进行。

爱国者数码科技成立于1993年，比新浪还早5年，曾
经是纳斯达克中国概念股中佼佼者；其产品线丰富，覆盖
MP3、照相机、移动硬盘等，一度备受消费者追捧。但如今
缺少新产品的爱国者在苹果与三星的冲击下每况愈下。

不过，冯军在圈内以“不务正业”的作派闻名。在爱
国者出现困难后，他请来原三星高管曲敬东启动一系列
大手笔的改革，自己却扑到了“海外投资联盟”，为企业走
出去做孵化器。结果，曲敬东改革并不理想。

如今，冯军又在忙着筹备“国货精品馆的事情”，这是
挂在国际化联盟下面的一个重要项目。按照冯军的设想，
爱国者国际化联盟计划在全国开 5000家国货精品馆，每
家精选50家国货精品品牌。无暇顾及数码业务的冯军请
来李银修当总裁，启动新一轮改革，效果又能怎么样呢？
王煜全认为，爱国者的问题很明显，只是冯军还没想明白。

（更多内容敬请关注中央人民广播电台经济之声每
天16:00—20:00播出的天下公司节目）

创始人冯军撒手不管

爱国者改革不谈产品创新

本报讯 记者雷汉发报道:近日，中航文化股份有限
公司与河北省体育局和保定市政府在石家庄签订战略合
作协议，将以保定江城机场为核心区域规划建设集通航
文化、娱乐、飞机销售托管、维护及机场运营为一体的我
国首家国际低空飞行主题产业园。

该项目将投入 30 亿元，建设包括私人飞行与航空旅
游、通航主题乐园与航空运动节、通航展览与赛事组织等
六项核心业务项目。该项目建成后，江城机场将成为我
国通用航空机场网络中的枢纽机场，成为我国首家以通
航文化和服务为特色的主题产业园区，将“自由飞行之
城·保定”打造成为保定市新的城市名片，建成京津冀和
环渤海经济圈高端航空文化休闲聚集区。

中航文化将建首家飞行产业园

本报讯 记者梁睿、实习生房信子报道：全新沃尔沃
V40近日在京举行华北区域品鉴会。V40融合了沃尔沃
的现代设计和经典元素，将豪华紧凑型两厢车品质提升
到一个新的层级。安全性能方面，V40 搭载了全球首创
的行人保护安全气囊，可使车辆在与行人发生碰撞时进
一步减轻行人受到的伤害。同时，配备的新一代城市
安全系统与行人侦测系统的互相通融，也使得 V40 拥
有了更全面的主动防御能力。

据介绍，全新V40此前曾高调亮相2013上海国际车
展，在欧洲 NCAP碰撞测试中曾获最高五星评级，综合成
绩创下该协会成立以来的最高纪录。数据显示，今年一季
度，沃尔沃汽车在中国市场零售增长 26.6%。

沃尔沃举行全新 V40 品鉴会

本报讯 河北武邑县供电公司日前将隔离刀闸接地
环、驱鸟器安装机等一批公司职工自主研发的设备成功
运用到农网改造施工中，不仅提高了作业效率，而且进一
步激发了员工创新积极性。

针对在供电中遇到的实际问题，近年来，该公司先后
出台关于职工技术创新活动的实施方案和职工技术创
新发明奖励管理办法，鼓励员工大力开展技术创新。
2012 年 5 月公司依托韩中行等专业技术人才和业务能
手，成立中行创新工作室，充分发挥工作室的技术攻关
能力和辐射带动作用，使创新人才的个体优势转化为群
体优势，实现职工技术创新水平整体提升。截至目前，公
司已收集职工技术创新成果 142 项，其中 23 项已得到推
广应用。 （张竞浩 杜庆池）

武邑供电公司力推技术创新日前，有媒体报道，历时 5 年的阿迪

达斯状告阿迪王侵权案最终以双方的和解

收场。“阿迪王”中文商标和三角标 LOGO

被无偿转让给阿迪达斯，该中文商标及三

角标 LOGO 今后将不能再继续使用并出现

在阿迪王终端店面中。

被 侵 权 纠 纷 困 扰 的 不 只 是 阿 迪 王 ，

乔丹体育因为和名人乔丹的侵权官司未

完结直到现在还难以上市融资。中国某

些本土品牌，在建立之初，为了省去品牌

推广的费用并迅速打开市场，有的会采取

向国外大牌“借光”的方式，借名人或者

名牌的影响力推出山寨品 牌 。 当 国 外 企

业大把大把烧钱经营品牌时，这些山寨

品牌顺带也在三四线城市打开了自己的

市场。

但是，随着这些“傍”大牌企业产品

市场的延伸，尤其是其企业国际化的加

快，山寨品牌面临的考验也越来越多。如

果是纯山寨企业的话那也就罢了，但很多

企业已经摆脱山寨模式，日渐走上正轨并

有了一定的品牌效应。比如，阿迪王 2012

年利润就已达到 1.1 亿元，门店也开到了

3000多家。

这样的企业规模和发展速度，已经不

是说舍弃就能舍弃的了。这些企业为了走

得更远，必须也只能和国外企业坐下来谈

判或者诉诸法院。至于如何解决，恐怕不

仅难以全胜而回，甚至会产生很大的损

失。回头看，当初的“借光”就有点得不

偿失了。

问题还在于，企业“傍”大牌，面临

的不仅有因为法律诉讼和赔偿带来的损

失，还有品牌形象的损失。阿迪王最先名

噪一时是因为网友的炒作，并且随后阿迪

王被作为山寨的典型案例进行传播。随着

企业的发展壮大，虽然阿迪王为维护品牌

形象，在广告投入、策划营销、社会责任

等方面做了不少工作，但现在看来，其山

寨的标签还是难以揭去。

如果说，山寨带来的知名度以及炒作

带来的眼球效应给某些企业早期的发展打

开了局面，但越往后这种山寨带来的负面

效应就会越明显。企业品牌不光有知名度

就行。如果企业品牌给人的印象是质次、

价低、品位不高、只会模仿，那么名气越

大反而对企业的伤害就越大。企业在品牌

建设上，从一开始就要注重形象的维护，

提高品牌美誉度。

风物长宜放眼量。无论是租赁还是山

寨别人的品牌，这都不是长久之计。要让

企业的品牌增值，长久发展下去的，在建

立之初企业就应将眼光放长远，而不能投

机于“借光”的捷径。在品牌打造过程

中，只要根据自身定位，创建具有自身特

质的品牌名称与标识，规划好自己的品牌

战略，同时，围绕品质、技术、服务不断

提升品牌张力，做好经营与保护工作，相

信小品牌也可以靠自己持之以恒的努力做

大做强。

企业“傍”大牌，面临

的不仅有因为法律诉讼和

赔偿带来的损失，还有品

牌形象的损失。长久之计

是企业创建具有自身特质

的品牌名称与标识，规划

好自己的品牌战略，同时

围绕品质、技术、服务不断

提升品牌张力

“ 傍 ”大 牌 不 如 造 名 牌
孟 飞

本报北京 5 月 5 日讯 记者王轶辰报
道：就在农夫山泉深陷“标准门”之际，国家
卫生和计划生育委员会透露，目前正在加
紧对《瓶装饮用纯净水》、《瓶（桶）装饮用纯
净水卫生标准》、《瓶（桶）装饮用水卫生标
准》等标准进行清理，将整合公布新的包装
饮用水食品安全国家标准。

业内人士指出，国家卫生计生委此时
放出整改国标的信号，很大程度上缘于近
日频频曝光的农夫山泉“标准门”事件。4
月 10 日，有媒体曝光，农夫山泉商品标签
上标注的产品标准号为浙江地标“DB33/
383-2005 瓶装饮用天然水”，该标准在砷、
镉等不少毒理指标要求上宽松于两个强制
性国家标准——《瓶（桶）装饮用水卫生标
准》（GB19298-2003）、《生活饮用水卫生
标准》（GB5749，即自来水标准）。

农夫山泉很快作出回应，多次在官方
微博上公布了水质检测结果，力证其水质
符合国家标准，5 月 2 日在其官方微博公布
了美国国家测试实验室 164 项全套检测报
告，称“农夫山泉产品品质全面优于美国
FDA 瓶装饮用水质量标准，其中 32 项优于
2 至 10 倍、45 项优于 11 至 1000 倍。农夫
山泉产品不但全面优于 GB5749《生活饮用
水卫生标准》，也全面优于美国 FDA 瓶装
饮用水标准”。

不过，消费者对此似乎并不买账，指出
农夫山泉在检测中混淆成品水与水源水的
概念，事件在多方回应中陷入“口水战”。

直到近日北京市桶装饮用水销售行业协会
下发《关于建议北京市桶装饮用水行业销
售企业对“农夫山泉”品牌桶装水进行下架
处理的通知》，要求北京市桶装饮用水行业
各销售企业即刻对农夫山泉桶装饮用水产
品做下架处理，将农夫山泉“标准门”事件
推到了高潮。

《通知》指出，鉴于近日由农夫山泉股份
有限公司生产的农夫山泉品牌饮用水，由媒体
曝光出现了多重质量标准问题，不仅涉嫌违反

《国家标准化法》的相关规定，还涉嫌虚假宣
传、误导消费者，从而造成了极大社会影响。

该协会的判断基础来源于媒体报道，
而记者注意到，目前对农夫山泉质量的质
疑报道，普遍集中于“使用异地标准”、“低
于国家标准”等维度上，并没能够拿出权威
的检测证据，认定农夫山泉的产品存在具
体对人体有害的质量问题。

“标准门”事件的关键其实在于农夫山
泉产品所采用的标准是否得当，而这是当
前瓶装饮用水行业存在的普遍问题，该事
件在一定程度上折射出了我国瓶装饮用水
行业长期存在的标准乱象。

记者走访北京一些超市发现，同一瓶
装水货架上往往摆放着矿泉水、纯净水、饮
用天然水等打着各式名号的产品，而这些
产品也执行着不同的产品标准，例如：西藏
冰川矿泉水产品标准号是 GB8537，康师傅
矿物质水标准号是 Q/CDJ0002S；农夫山
泉饮用天然水标准号是 DB33/383-2005；

娃哈哈纯净水标准号为GB17323。
有关专家指出，《中华人民共和国标准

化法》 规定，按照适用范围将标准划分为
国家标准 （GB）、行业标准、地方标准

（DB） 和企业标准 （Q） 等 4个层次，并规
定没有国家标准的可制定地方标准和企业
标准。一些地方政府有时为了保护地方企
业，往往会利用国家标准的空缺制定地方
标准。再加上瓶装饮用水产品种类繁多、
定位不明，各种标准层出不穷，加剧了当

前产品标准混乱的现象。
对于瓶装水的标准乱象，清华大学饮用

水安全研究所原所长刘文君强调，国家要求
所有的企业标准不能低于国家标准，在国家
标准更改后，企业也应该自行更新。目前市
场上各种饮用水概念五花八门、标准繁多，
造成监管困难，应该以生活饮用水标准为基
础尽快统一。此外，除了成品水，国家规定
瓶装水的水源水也必须满足自来水标准，相
关部门对这方面的监管还存在欠缺。

产品标准为浙江地标，检测中又混淆成品水与水源水概念——

农夫山泉深陷“ 标准门”
各方呼吁尽快出台包装饮用水新国标

本报讯 记者曾金华报道：一种由移
动通讯技术与智能净水设备相结合的新型
智能泉化云平台日前在上海研发成功，这
一技术将饮用水通过智能数字化处理达到
净化的目的。

智能泉化云平台技术由南京师范大
学毛海兵教授带领的研发团队历时 3 年
研制完成。据介绍，该项技术创新的核心
在于与中国移动、中国联通合作，将通讯
科技应用到智能泉化设备上，实现了智能
泉化设备的物联化、互联化、智能化。每
台智能泉化设备都配有高科技智能数据

传输处理器，可由中国移动、中国联通的
通讯网络将全国用户饮水数据接入 e 通
泉云平台，通过云平台海量计算，方便及
时地为居民用户提供智能饮水服务。

该新型智能净水设备拥有泉化滤芯
专利技术，其核心是将自来水通过智能泉
化设备模拟天体自然净化过程，将自来水
泉化成新鲜泉化水，此项技术目前已获得
38 项国际水质机构认证和专利，水质达
到天然山泉水标准。同时，智能泉化设备
能有效拦截各种可能发生的饮用水污染
问题，解决老百姓饮用水安全问题。

新型智能泉化净水设备推出新型智能泉化净水设备推出

本报讯 记者单保江报道：中国石化集
团胜利油田从 1983 年探明储量 1.1 亿吨开
始，到去年底已连续 30 年年均探明储量超过
1 亿吨、累计达 35 亿吨。30 年找到油气田 35
个，生产原油 8.5 亿吨，为我国石油产业实施

“稳定东部、发展西部”战略、保障能源安全发
挥了重要作用。

在石油勘探中，胜利油田在积极推进单
项技术攻关的同时，加强了技术的综合配套
和集成。在技术创新方面，配套形成了隐蔽
油气藏勘探技术系列，大面积推广应用了高
精度地震勘探技术，形成了声、电、核物理特
性的新一代测井技术、岩电实验分析技术系
列等，为胜利油田增储稳产提供了保证。

35 亿吨

中石化胜利油田增储稳产

本报讯 记者栾笑语从中建二局市场营
销工作会上获悉：中建二局与万达集团合作
10 年，累计承接万达项目 91 个，总合同额达
1092 亿元，建筑面积 3891 万平方米。此外，
中建二局还将全面进军万达集团文化旅游地
产项目。

据介绍，自 2003年承建第一个万达项目
广西南宁万达开始，中建二局与万达集团已
合作10年。10年间，中建二局成为万达集团
首选战略合作伙伴，并被万达集团评为施工
总包类唯一明星供方。目前，中建二局在建
的万达项目45个，总合同额 688亿元。

1092 亿元

中建二局成万达明星供方

“

本报讯 日前，首届红星商业品牌发
布暨首届商业年度盛典举行。红星美凯
龙创始人、红星美凯龙房地产有限公司董
事长车建新在会上宣布红星地产全面进
军商业领域。

红星美凯龙房地产有限公司执行总
裁、红星商业副董事长张华容表示，红星商
业将充分发挥自身在商贸、自有品牌、产业
链等方面的优势，本着以推动城市发展为
核心目标，以完善生活方式为重要主张，对
每一个流程进行科学而严格地把控，坚持

开发精品项目以提升品牌美誉度，形成一
套成熟的管理、营销和服务体系。

据悉，红星地产目前已在北京、天津、
上海等 21个城市进行了 27个综合体项目
的开发，形成了较为成熟的城市综合体开
发团队。红星美凯龙房地产有限公司总裁
谌俊宇介绍道，作为红星商业地产旗下进
行全国连锁商业投资、运营的业务模块，红
星商业将致力于城市综合体的整体招商运
营管理和自有商业品牌的投资经营。

在谈及购物中心运营商如何面对电

商冲击时，车建新表示，电子商务是未来发
展趋势，但实体购物中心在中高端市场也
具有不可取代性和优势。与电商在流量、
广告、打造品牌、平台的成本相比，购物中
心拥有天然客流量、情景展示和广告效
应，“线上线下一体化互动才是未来电子商
务的方向”。

据悉，红星地产计划加快商业地产投
资步伐，将京津塘、长三角、西南、东北地区
作为4大战略区域，力争2020年在全国建
成100个高品质购物中心。 （何 旭）

红 星 美 凯 龙 地 产 进 军 零 售 商 业
未来将建 100个购物中心

新 闻 链 接

车主把爱车送到

4S 店维保，贵是贵，

图的是个放心。谁料

想，本以为放心的地

方，却遭遇机油更换

偷工减料，保养产品

巧言忽悠，配件以次

充好⋯⋯

“新华视点”记者

日前调查发现，一些

4S 店 存 在 维 保“ 黑

洞 ”，吞 噬 着 车 主 利

益，更吞噬了行业诚

信和品牌形象。

朱慧卿作
（新华社发）
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